

### LA POLITICA AL DIA

Anteayer llegó á Huesca, en el tren correo, el Sr. Silvela, saliendo después para Panticosa. A Tardiente salieron después á recibir al ilustre viajero varias comisiones de Huesca y de los pueblos inmediatos. En la estación de Huesca salieron para saludar al Sr. Silvela el gobernador civil, el alcalde, presidente de la Diputación provincial, presidente y fiscal de la Audiencia, muchos diputados provinciales, una numerosa Comisión de la Cámara de Comercio y numerosos amigos políticos y particulares. La concurrencia en la estación era grandísima. Al salir el tren resonaron nutridos aplausos y se dieron vivas al Sr. Silvela. Varias señoritas obsequiaron á la señora de Silvela con ramos de flores.

Veraneo de personajes: Nuestro ilustre jefe Sr. Silvela, cuando regrese de Panticosa irá á Burgos, y después veraneará en Málaga, en la finca de la Concepción. El Sr. Abarzuza (D. Buena-ventura) veraneará en Biarritz. El Sr. Dato en San Sebastián y en Bagnères de Luchón. El general Delgado Zuleta en San Sebastián. El Sr. Fernández Villaverde en San Juan de Luz. El general Morgado acompañará á S. M. el Rey en sus expediciones marítimas. El Sr. Maura no se moverá del Sardinero. El Sr. Gasset (D. Rafael) irá á Galicia. El Sr. García Alix pasará estos meses en Murcia. Y el Sr. Sánchez Toca y el marqués del Vadillo en la provincia de Guipúzcoa.

Dícese que la Memoria del señor Moret acerca de las asociaciones religiosas no se publicará en la *Gaceta* tan pronto como se creía. Dicho trabajo se está ampliando con nuevos datos que se ocupa en recoger ahora el ministro de la Gobernación. Como ayer anunció nuestro corresponsal se ha llegado á un arreglo en el conflicto pendiente entre el Gobierno y el Banco. Las bases principales del convenio son: lo rebaja del 2 por 100 del interés del 2 y 1/2 que ahora devengaban los préstamos hechos al Tesoro, y la restricción de adquirir oro con destino á las reservas metálicas, conservando una absoluta libertad para comprarlo con destino á sus operaciones.

El ministro de Hacienda y el Consejo del Banco parecen muy satisfechos de esta solución. A pesar de las dificultades con que habrá de tropezar para su ejecución el proyecto del ministro de Agricultura, relativo á la reorganización de servicios de dicho departamento, la Junta encargada del estudio continúa sus trabajos, siendo posible que á fin de semana entregue terminada al ministro la labor que por su encargo han realizado. En el plan desaparecen las direcciones de Obras y Agricultura, y se crean la subsecretaría y siete u ocho secciones. Se suprimen algunos cargos, pero no se ahonda ni mucho menos en las economías. Ahora falta que el presidente del Consejo, primero, y los ministros, después, suscriban la reforma en los términos en que la ha planteado y trata de resolver el Sr. Suárez Inclán.

### Información militar

**EN CORDOBA**

**Sobre ascensos**  
Entre los jefes y oficiales del Ejército es muy grande el interés que existe por conocer la forma práctica en que habrán de aplicarse las nuevas disposiciones sobre ascensos, ya que desde el 6 de Mayo está pendiente de resolución el problema planteado por el retiro de numerosos jefes y oficiales de las escalas activas, y en particular por el pase á la reserva, como generales de brigada, de muchos coroneles.

**Licencias**  
Se ha concedido licencia al primer teniente del primer regimiento montado de artillería D. Francisco Reina Nogué, de dos meses, para Bilbao y Puente Genil, y al capitán del regimiento Infantería reserva de Ramales D. Ricardo Galía y Sanz, de dos meses, para Archena y Posadas.

**Pases**  
Haciéndose necesario saber en las oficinas del regimiento de Alava, de guarnición en Cadix con objeto de darles el pase de situación que por su tiempo de servicio les correspondan, los últimos Cuerpos en que hubiesen servido antes de pertenecer al primer batallón de este, en el distrito de Cuba, los individuos repatriados que á continuación se relacionan, naturales de los puntos que también se expresan, se publica por el presente con objeto de que los interesados ó su familia al saberlo se dirijan comunicándolo al señor coronel Jefe principal de este regimiento, á los fines expresados:  
Soldado, Francisco Torres Doblas, natural de Zapateros (Córdoba).  
Idem, Alfonso Barroso Rico, de Córdoba.

**Proyectos**  
El ministro de la Guerra estudia la cuestión de las planillas. A juzgar por las referencias que se tienen, se reducen las planillas en el Estado Mayor general y en las escalas de coroneles de las armas de Caballería é Infantería. A este efecto, se rebajarán las cate-

gorias en determinados destinos, desempeñados hoy por coroneles. Con esto se persigue, que llegue un día en que no haya más coroneles que los necesarios para los mandos de los regimientos y un corto número más, para proveer destinos, cuya categoría no puede rebajarse. De ese modo, sería rarísimo el coronel que no ascendiese, desempeñando un mando y sin haber dado pruebas antes de sus aptitudes para ejercerlo.

**Otras reformas**  
Aspira el general Weyler á implantar otras reformas, entre las cuales figuraría una nueva organización del Ejército, reduciéndose el número de los regimientos de Infantería, Caballería y Artillería; pero de manera que estuviesen bien nutridos de fuerza, con objeto de que en cualquier momento se pudiera poner en pie de guerra un cuerpo de Ejército verdad. En Artillería, las baterías se compondrían de seis piezas, y no de cuatro como hoy, y en Caballería el escuadrón no tendría menos de cien caballos. Se crearía también un regimiento de montaña con destino á Andalucía, en cuya región no hay ninguno.

**El viaje del ministro**  
Al regresar anteayer de su excursión á Guadarrama el ministro de la Guerra manifestó á los periodistas que nada tiene acordado todavía respecto de su anunciado viaje á San Roque y Algeciras.

**Para defensores**  
Se ha ordenado que los primeros jefes de los cuerpos de esta plaza, remitan á este Gobierno en todo el día de hoy, relación de los capitanes y subalternos que tengan los suyos aptos para desempeñar el cargo de defensor, á fin de que puedan elegir los suyos el sargento del regimiento infantería de Borbon. Enrique Rico Faensalida y el soldado del de Alava Antonio Jimenez Gonzalez, ambos procesados en esta plaza.

**Examinador**  
Se encuentra en esta plaza á donde ha llegado procedente de Sevilla el Comandante del primer regimiento montado de Artillería D. Pedro Castillo Zuleta, á formar parte como vocal del tribunal de exámenes de los oficiales de la Escala de Reserva.

**Instancias**  
A Guerra se han cursado instancias del sargento del regimiento infantería de la Reina Antonio Daplas Vázquez y soldado licenciado Rafael Redondo Ruz, pidiendo destinos civiles y al general subinspector de la región, otra del capitán retirado D. Felipe Valdivieso Diaz, solicitando licencia de caza.

**Examinados**  
Han marchado á Montoro después de haber sufrido el examen, para el que vinieron á esta plaza el segundo teniente de artillería D. Manuel López González y el oficial de Administración militar D. Luis Romero Gómez, pertenecientes á la escala de reserva.

Servicio de la plaza para el 17 de Julio—Guardias del principal y cárcel Sagunto.—Vigilancia, los cuerpitos de la guarnición.—Hospital y provisiones, tercer capitán de Sagunto.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

### Minera Registros en la provincia

El Gobernador civil de esta provincia ha aprobado la concesión de los siguientes registros mineros:  
80-10 pertenencias de la de plomo Demasia á la toma 2.ª para la Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya.  
11 de la de idem 3.ª Concha para don Ernesto Akermán.  
4 de la de idem Tercer Enero Sur para la Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya.  
12 de la de idem Cuarto Enero Sur para la misma.  
12 de la de idem La bravía para don José Castillejo de la Fuente.  
8 de la de hulla María para don Pedro Gil de Mora.  
Todas son del término de Fuente Obejuna.  
12 de la de hierro Lu Salerosa para don Salvador Barea Fernández.  
12 de la de idem Santa Encarnación para el mismo.  
21 de la de idem San José para don José Chacón Valdecañas.  
20 de la de idem Alaska para don Miguel del Prado Lisboa.  
12 de la de idem Luzón para el mismo.  
20 de la de idem Jauja para el mismo.  
Todas son del término de Lucena.

### De actualidad La venta del retrato

De los episodios que amenizan la persecución de Cecilia (la heroína del crimen de actualidad), el más interesante es sin duda, la adquisición y publicación del retrato en el semanario *Blanco y Negro*. La prensa se ha mostrado en este crimen de la calle de Huencarral, enmendada de los errores que cometió al informar sobre aquel célebre crimen cometido en la misma calle. El progreso ha sido evidente. No se han dado noticias falsas, ni se ha hecho novela, ni se ha construido proceso periodístico, ni se han pedido prisiones, como se demandan caballos en las plazas de toros. En esta ocasión la prensa ha imitado á la norteamericana, explotando como negocio el crimen, y usando con arte del reclamo. El record lo ha batido *Blanco y Negro*, que antes que la justicia lo hallara, publicó el retrato de la Cecilia. No sé si habrá hecho un buen negocio el semanario que guarda en sus finas páginas la historia gráfica de la regencia; pero ha hecho un servicio á la justicia y á la moral. A la moral, porque ha borrado la aureola que en torno de la figura, vulgar y antipática, de la Cecilia se había formado. Pero el retrato que acaso contribuya eficazmente á llevar al palo á la Cecilia, ha sido comprado en mil pesetas por el propietario de *Blanco y Negro*—semanario que si la ejecución se llegara á consumar, debería cambiar su nombre por el de *Amarillo y Verde*—colores que, si no estoy equivocado, constituyen la divisa de la paz y caridad. Y quien ha vendido el retrato en las susodichas mil pesetas, ha sido un novio de la Cecilia. Ante la ley, ese vendedor del retrato no es culpable de nada. Ante la moral, es tan criminal como su antigua novia. Es mayor delinuyente para los poetas y los enamorados. Aunque la dama sea un viragro, un marimacho bravo, una mujerona de

manos de matarife y mirada cruel, el amante que vende el retrato de la que fué su novia, es un desalmado. El retrato se rompe por el viento que hace, al pasar, pedazos las flores, y lleva el corazón inconstante de un amor á otro. Un retrato se pierde como el recuerdo de una mujer que fué amada. Un retrato se devuelve. Pero un retrato no se vende, sino por los Judas, valientes para delatar, cobardes para el asesinato. Se comprende á Nietzsche cuando colocaba á los criminales muy por encima de los hombres vulgarmente buenos, y se explica la admiración que por ellos siente el vulgo, cuando se les compara á los cómplices, á los encubridores, á los delatores y soplones, á los verdugos y, sobre todo, á los que explotan sin riesgo, al amparo de la ley, la acción criminal. Y en este crimen va habiendo demasiados explotadores. Muy inglés es dar una cantidad al hombre perro que olfatea, sigue la pista y da caza al criminal; pero es muy bárbara esa moda inglesa. ¿Qué diferencia hay entre ella y la costumbre marroquí de poner precio á la cabeza de un criminal ó un rebelde? Mil duros daba el doctor á quien encuentre á Cecilia. Poco es para un heredero, mucho para un caballero culto y cristiano.

### REGENERACION

Mientras el hombre que no tiene bienes de fortuna y está obligado á ganar el sustento diario no comprenda que por el camino de la rebelión no puede obtener nada práctico, otro ha de ser el camino que siga. La verdad es que sin otro medio que el de la fuerza y la imposición, la humanidad tendría que seguir en el mismo atraso que hace siglos. No son nuevas las luchas sociales; no es la primera vez que los que no disfrutaban bienes de fortuna han querido reclamar por la fuerza una participación en los gozos de los poderosos. Spartaco en Roma cuando la revolución de los esclavos, no fué otra cosa que un gran agitador que quiso por medio de la violencia, que los esclavos fueran señores y los señores esclavos. La famosa Jacquerie, ó sea la rebelión armada de los trabajadores del campo contra los ricos de entonces, que llena de sangre y de horror las páginas de la historia de Francia, no fué más que uno de tantos disturbios como hoy en la actualidad se ven, aunque de consecuencias más horribles. Nada consiguieron en todas aquellas luchas, porque la regeneración de las clases trabajadoras no se ha encontrado jamás en la violencia y ahí está la historia con sus indiscutibles enseñanzas. La ilustración, el esfuerzo de los que tienen valor, constancias y talento, el amor á la humanidad de los de arriba, han sido los que han trabajado siempre por mejorar las condiciones de todas las clases, que no puede surgir en un momento sino que es labor del tiempo. El obrero de hoy se diferencia mucho del de hace cuatro siglos, pero sus mejoras nunca han sido hijas de la rebeldía y su regeneración no puede surgir más que por medio de la cordura, de la ilustración y alejándose de peligrosas exageraciones.

**Vichy-Etat** es la más superior medicación alcalina; produce los mejores y más rápidos efectos y es la más económica. Los manantiales son:

**Vichy-Hópital**, para el tratamiento de las enfermedades del estómago.

**Vichy-Grande Grille**, para las afecciones del hígado.

**Vichy-Célestins**, para las afecciones de las vías urinarias (arenillas, diabetes, gota, reuma, etc.).

Cada botella lleva un disco azul **Vichy Etat**. No fiarse de imitaciones y exíjase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos.

Estas aguas embotelladas, conservan siempre todas sus propiedades curativas. Los señores Médicos recomiendan su uso.

## Manejos separatistas

En el campo de Gibraltar el ambiente que se respira es español puro y neto. Así se expresa *El Sino de La Línea*.

Nuestro colega se admira de que cause tantos "aspavientos", el ferrocarril de Bobadilla a Algeciras y el hotel Reina Cristina. Si necesita *El Sino* una explicación de esos "aspavientos", he aquí lo que escribe *La Revista de Algeciras* con fecha 1 de Diciembre de 1901.

"La empresa inglesa del ferrocarril de Bobadilla a Algeciras ha cometido cuantos desafueros ha tenido por conveniente sin que nuestros gobernantes ni nuestras autoridades locales le vayan a mano.

Empezaron por apoderarse de las vías pecuarias, quisieron llevar un ramal de La Línea a las puertas de Gibraltar y construir un puerto en Puente Mayorga, para que afluyera a la colonia gran parte del comercio de Andalucía; obtuvieron concesiones de terrenos a título gratuito, en el Sur del Río y en la *Villa vieja* y cuando se ha excedido en las concesiones, con perjuicio de la navegación y las industrias de mar, en vez de sufrir un correctivo por su falta de respeto a las leyes del país, ha conseguido una *variante* que vino a legalizar el abuso.

Entre tanto, ¿que han hecho nuestros gobiernos? Mantener aislados del resto de la Península, hasta hace pocos años, los pueblos de este Campo, donde no existía una mala carretera, obligándolos a ser tributarios de Gibraltar, único mercado a que podían recurrir para realizar sus compras, con perjuicio del comercio español, que no ha podido desenvolverse y adquirir el desarrollo que exigen las necesidades de estos tiempos; fomentar con aranceles prohibidos el tráfico inmoral del contrabando, que ha matado las industrias de estos pueblos, ha robado brazos a la producción nacional y ha servido de vehículo a la influencia inglesa, que trataba de contrarrestar.

Aconsejaba la previsión y la prudencia mantener despejada la frontera; impidiendo que se formaran, próximos a ella, núcleos de población que embarazan la defensa, y se ha permitido que adquieran cada día mayor vecindario e importancia La Línea, el Campamento y Puente Mayorga; que no son otra cosa que *suburbios de Gibraltar*.

Debió impedirse que dentro de la zona militar, o de los terrenos del ramo de guerra, adquirieran los ingleses fincas rústicas o urbanas, y un cordón interminable de ellas se extiende a lo largo de la costa desde La Línea a Algeciras, que según nuestras noticias alcanzará muy pronto hasta Tarifa, donde parece que también se labora a favor de los ingleses.

## EXCENTRICIDADES

Ya saben ustedes que para hacer el reclamo de un artículo cualquiera se pintan solos los americanos.

Lo más original en el anuncio tiene allí su cuna y aquí a Europa nos viene solamente las migajas de su maravillosa inventiva.

Lo demás se sabe por referencias, y aunque sea triste confesarlo, nadie se atreve a imitar un procedimiento que da tan buenos resultados.

Pero la imaginación yanqui no descansa y cada día inventa otro excéntrico original procedimiento para hacer reclamo con seguridades de éxito.

El último se debe a un tapicero de Nueva York.

Desde hace tiempo buscaba el buen hombre una publicidad que se separase algo de lo corriente, lo cual no es tan fácil como a primera vista aparece.

Una mañana se dió una palmada en la frente: estaba resuelto el problema.

Al efecto, hizo repartir profusamente un anuncio prometiendo regalar un mobiliario de quinientos francos a una pareja de novios, con la condición de que habían de efectuar su matrimonio detrás del escaparate de su almacén.

El hombre no quería más que una pareja, pero se le presentaron cerca de cincuenta.

Eligió una de ellas y la boda se anunció profusamente.

El día señalado, una multitud inmensa se agolpaba en el esca parateé invadía toda la calle, ávida de presenciar la ceremonia nupcial.

El tapicero regaló sendos cartuchos de bombones a todos los concurrentes y cumplió su promesa a los novios, que se marcharon alegres y contentos.

Y ahora ¿qué dicen ustedes del procedimiento?

El anuncio matrimonial era desconocido y sin embargo ya se ha puesto en moda.

El industrial vió crecer su clientela como la espuma, pues la extravagancia circuló rápidamente y todo el mundo quiso conocer al original tapicero, comprándole, de paso, algunos muebles.

## LA BRETONA

Una tarde del mes de Noviembre, víspera de Santa Catalina, giró sobre sus goznes la puerta de la cárcel de Auberive para dar paso a una mujer de unos treinta años, vestida con un traje de lana desteñido y cubierta la cabeza con una gorra blanca.

Era una detenida a quien acababan de poner en libertad, y a la cual llamaban la Bretona sus compañeras de reclusión.

Condenada por infanticidio hacía seis años cabales que había sido encerrada en la cárcel de mujeres.

Después de haber cobrado sus haberes, veíase al fin libre, con su pasaporte visado para Langres.

El correo de Langres había partido. Llena de temor, se dirigió a la posada principal del pueblo, donde pidió albergue por aquella noche.

Pero la posada estaba llena y el dueño le aconsejó que buscara un refugio en la taberna situada al otro extremo de la población.

La tabernera miró con desconfianza a la Bretona y se negó a albergarla en su establecimiento.

La pobre mujer no se atrevió a insistir y se alejó lanzando maldiciones contra los que tan brutalmente la rechazaban.

No le quedaba más recurso que dirigirse a Langres a pie.

Como en Noviembre cierra pronto la noche, la Bretona no tardó en verse

envuelta entre las tinieblas en medio del camino.

Después de seis años de vida sedentaria, aquella mujer apenas sabía andar ni sufrir el cambio de los suecos por los zapatos nuevos que llevaba.

Al cabo de una hora, se sintió en extremo fatigable y cayó en tierra, rendida de cansancio y casi muerta de frío.

De pronto, en la soledad del camino y entre las ráfagas del viento, le pareció oír el sonido de una voz que cantaba. Aguzó el oído y distinguió la cadencia de una de esas canciones monótonas con las que se duerme a los niños.

Púsose entonces en pie y echó a andar en dirección de aquella voz, y a la vuelta de un camino transversal vió brillar una luz entre las ramas.

A los cinco minutos llegaba a la puerta de una miserable choza adosada a una roca.

Llamó al instante; cesó el canto y acudió a abrirle una mujer de la misma edad que la Bretona, pero envejecida por el trabajo.

— Buenas noches — dijo levantando la lámpara que tenía en la mano — ¿qué desea usted?

— ¡No puedo más! — murmuró la Bretona sollozando. — El pueblo está lejos y si usted quisiera albergarme por esta noche, me prestaría un gran servicio. Además, tengo dinero y puedo pagarle la molestia.

— Entre usted — contestó la otra. — ¿Pero por qué no se ha quedado a dormir en Auberive?

— Porque nadie ha querido aceptarme en su casa, sin duda por haber salido de la cárcel.

— Pase usted y nada tema. No hay conciencia para dejar a una cristiana sin albergue con un frío como este, dormirá usted en ese montón de paja.

— ¿Y vive usted aquí sola? — preguntó con timidez la Bretona.

— Sí, con mi hija, que ha cumplido ya seis años, y me gano la vida trabajando en el bosque.

— ¿Es usted viuda?

— Sí, la pobre chica no tiene padre. — Ahí tiene usted tres patatas que han quedado de la cena... Es lo único que puedo ofrecerle.

La madre fué interrumpida por una voz infantil que partía de un cuartito contiguo y separado de la otra habitación por unas planchas de madera.

— ¡Buenas noches! — dijo la Fleuriot, que así se llamaba la bondadosa aldeana. — Mi hija es muy miedosa y voy a hacerla dormir. ¡Buenas noches!

Cogió la lámpara y se retiró dejando a oscuras a la Bretona.

Esta se acostó después de haber comido y trató de conciliar el sueño, sin que pudiera lograr su propósito.

A través del tabique oía a la Fleuriot hablando a media voz con su hija a quien había despertado la llegada de la forastera.

La Fleuriot, la besaba, colmándola de caricias, cuya cándida expresión emocionaba de un modo extraordinario a la Bretona.

Aquella expresión de ternura despertaba un confuso instinto maternal, oculto en el seno de aquella mujer, condenada en otro tiempo por haber estrangulado al fruto de sus entrañas.

— Vamos, hija mía — decía la Fleuriot — duérmete por Dios. Si eres buena, te llevaré mañana a la feria de Santa Catalina.

— Santa Catalina es la fiesta de las niñas, ¿no es verdad, mamá?

— Sí, vida mía.

— ¿Y no es hoy cuando la santa regala juguetes a los niños?

— Sí... a veces...

— ¿Y por qué no me los regala a mí nunca?

— Porque vivimos muy lejos y somos demasiado pobres.

— ¿Entonces los juguetes son únicamente para los ricos?

— Si eres buena y te duermes pronto tal vez la santa se acuerde de tí.

— Pues voy a dormirme para ver si me tiene presente.

Reinó el más profundo silencio. La madre y la hija se habían dormido al fin, siendo la Bretona la única que estaba despierta.

En aquellos instantes, pensaba más que nunca en la pobre criatura a quien había dado muerte.

A los primeros resplandores del alba levantóse la Bretona, salió al campo y se dirigió a Auberive, sin detenerse hasta que hubo llegado a las primeras casas del pueblo.

Empezó a mirar las muestras de las tiendas, una de las cuales llamó al fin su atención.

Se hizo abrir y compró una muñeca de cartón, un Arca de Noé y una casa de campo.

Pero al emprender de nuevo el camino hacía la choza de la Fleuriot, la detuvo un gendarme. La infeliz se había olvidado de que los detenidos puestos en libertad no pueden permanecer en el pueblo donde han sufrido su condena.

— En vez de merodear por estos contornos debería estar usted ya en Langres — dijo el gendarme. — ¡Vamos, en marcha!

La Bretona quiso dar una explicación, pero no le fué posible su propósito. En un abrir y cerrar de ojos buscó el gendarme una carreta y subió a ella acompañado de la detenida.

Púsose en marcha el vehículo, en el fondo del cual la pobre Bretona llevaba bajo el brazo su envoltorio de juguetes.

A los tres cuartos de hora divisó la choza de la Fleuriot y entonces le suplicó al gendarme que la dejara entrar en la cabaña por breves instantes.

Tanto le rogó que nuestro hombre se dejó enternecer y detuvo la carreta.

Ante la puerta de la choza hallábase la Fleuriot, quien al ver a la forastera acompañada del gendarme, se quedó con la boca abierta y los brazos colgando.

— ¡Silencio! — exclamó la Bretona. — ¿Duerme todavía la niña?

— Sí... pero...

— Póngale usted estos juguetes en la cama, y dígame que se los ha traído Santa Catalina. Me levanté al rayar el día para ir a buscarlos a Auberive; más, según parece, no tengo derecho a volver allí y me llevan a Langres...

— ¡Santísima Virgen — exclamó la Fleuriot.

— ¡Silencio!

Las dos mujeres se acercaron a la cama.

La Bretona colocó sobre las sábanas la muñeca, el Arca de Noé y la casa de campo, besó a la niña dormida, y volviéndose hacia el gendarme, que se restregaba los ojos, le dijo:

— Cuando usted quiera podemos proseguir nuestro camino.

Andrés Theuriot.

### Album poético

## A XXX

*Aún más que de los cisnes la blancura  
y de la flor los mágicos colores,  
me placen de tus ojos los fulgores,  
y me rinde tu espléndida hermosura.*

*Que arrogante es tu clásica figura  
y no envidia del sol los resplandores.  
Tú avivas en mi pecho los amores,  
con encantos de angélica dulzura.*

*Es tu cariño mi constante anhelo  
y la musa feliz de mi poesía  
que entona dulce canto sin desvelo.*

*Y tal es mi querer, que si algún día  
en prueba de ese amor quieres el cielo,  
orgulloso a tus pies lo rendiría.*

A. G. S.

## Crónica Provincial

### Elecciones

Convertido en firme, por ministerio de la ley el acuerdo de la Comisión provincial que anuló las elecciones de concejales celebradas en la villa de Pedroche, el día 10 de Noviembre último, se ha acordado, en virtud de lo dispuesto en el art. 41 de la ley municipal, hacer nueva convocatoria para dicha elección, que habrá de verificarse en las fechas siguientes:

El domingo 27 del corriente se reunirá la Junta local del censo para la proclamación de candidatos y designación de interventores.

El domingo 3 de Agosto próximo se constituirán las mesas electorales en los locales previamente designados, a las siete, para empezar a las ocho la votación que continuará hasta las diez y seis.

El jueves 7 de Agosto se reunirán las Juntas de escrutinio de los distritos, para la proclamación de los concejales electos.

### Regalo

En la reunión celebrada en Cabra el sábado por la corporación municipal se dió cuenta de haber recibido el Alcalde un valioso bastón con las insignias de su autoridad, regalo del Diputado a Cortas por ese distrito excelentísimo señor don José Sánchez Guerra a los Alcaldes de Cabra, sin distinción alguna de matiz político, consignándole así en el acta, del mismo modo que quedó consignada la gratitud de la corporación hacia el donante.

### Vacante

Encontrándose vacante una de las plazas de Médico titular de Balalózar, por fallecimiento del que la desempeñaba, se anuncia por el término de cuarenta y cinco días, que empezarán a contarse desde ayer para que los aspirantes puedan presentar solicitudes. Tiene obligación de visitar 150 familias pobres, con el sueldo anual de 850'40 pesetas, pagadas de fondos municipales.

### Un muerto

A las once de la noche del domingo último hubo un desprendimiento en el pozo número 6 del grupo minero de Cabeza de Vaca, donde se hallaba trabajando el obrero Francisco Vioque Ariza de 50 años y casado, que quedó muerto en el acto.

El juzgado ordenó el levantamiento del cadáver.

### Sociedad

En Pedro Abal se ha constituido una de recreo titulada "La Unión", cuyo presidente es nuestro buen amigo don José Flores Porras.

### Disparo

En La Carlota ha sido preso Antonio Granados Mata, guardia particular del cortijo de D. José Muñoz Herrera, por haber hecho un disparo contra un joven que causaba daño en un peguajar y no tener licencia de armas.

### Rescate

La guardia civil del puesto de Bollullos de la Mitación, (Sevilla), ha rescatado en la villa de Almensilla una yegua, que en unión de otras, fué robada el 11 de Abril último, en término de Adamuz.

## Crónica Local

### A los reclutas

El día primero de Agosto próximo comenzará el plazo de dos meses que determina la ley de reemplazo, para que los reclutas del corriente año, que en dicho día ingresan en caja, puedan efectuar sus redenciones del servicio activo de las armas.

### Reglamento

Ayer se ha remitido para su aprobación al Consejo de Estado, el reglamento relativo a la ley de Propiedad industrial.

### Estrenos

Esta noche se estrenará en el teatro de verano la tan disontida obra de los hermanos Quintero que lleva por título *Género infimo*.

El viernes, según tenemos anunciado, celebrará su beneficio el director de la compañía don Casimiro Ortas. Se estrenará con ese motivo *Plantas y flores*.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 36'40; a la sombra 32'40; mínima 17'00; media 25'70; agua de lluvia en milímetros, 0'00; altura barométrica, en idem, 762'60; estado del cielo, despejado; dirección del viento, S. O.

## Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy á dos mujeres que promovieron ayer escándalo en la calle de San Eloy, acudiendo á las niñas, cuando se hartaron de prodigarse pipos; á dos zulus que entretenían sus ocios en destrozar la arboleda de las Ollerías, y á un cochero de punto que llevaba el carruaje á la carrera, contra lo dispuesto.

## Detención

Anoche fueron detenidos dos sujetos que promovieron escándalo en una casa non sancta de la calle Morería, insultando y amenazando á las pupilas. Al ser detenidos se les ocuparon una faja y una pistola.

## Amenazas

A las dos de la tarde ha podido ocurrir un sangriento suceso en la calle Agustín Moreno.

Un sujeto pairastro de una joven, no mira á ésta con buenos ojos, y hoy pretendió, sin que sepamos el porqué, herirla.

La muchacha se dió á la fuga seguida de su padrastro que empuñaba un arma blanca.

El individuo fué detenido.

## Taurina

El aplaudido diestro Rafael González (Machaquito) ha sido escriturado por la empresa de Valencia para que toree en aquella plaza los días 25, 27 y 28 de este mes, feria en dicha ciudad, sustituyendo á Mazzantini.

## Compañero

Ha entrado á formar parte de la redacción de nuestro estimado colega *El Español*, D. Joaquín Juste, periodista aventajado que formó parte últimamente de la redacción de *El Adelantado*, de Segovia.

Reciba nuestro cordial saludo.

## Nombramientos

Ha sido nombrado oficial de quinta clase de la Intervención don Juan Casero Carpio, que desempeñaba el mismo cargo en la Administración de Contribuciones. Le sustituirá don Joaquín Ariza, que prestaba sus servicios en la Intervención.

## Bautizo

Anteanoche recibió las aguas sacramentales del bautismo en la parroquia de San Nicolás, un hijo de nuestro apreciable compañero en la prensa D. Vicente Toscano Quesada.

Fuó apadrinado por el contador de fondos provinciales D. Pedro Mir.

Al niño se le impuso el nombre de Vicente Ferrer.

## Cátedras

La Comisión provincial, en sesión de 10 del actual, acordó anunciar la oportuna convocatoria, por término de diez días, á fin de proveer por concurso tres plazas de Profesores supernumerarios, sin sueldo, que se encuentran vacantes en la Sección 3.ª, Música, de la Escuela provincial de Bellas Artes: una de ellas para explicar la *Historia del Arte*; otra para la de los caracteres distintivos de los diferentes géneros y Escuelas musicales, y la tercera, é interin puede proveerse en un profesor numerario, para la asignatura de *harmonía y composición y conjunto*.

El plazo comienza á contarse desde ayer.

## Sin cobrar

Los alumnos que fueron á Madrid á la fiesta académica de la jura del Rey, no han podido cobrar porque no hay crédito para ello. Será preciso esperar á que se abran las Cortes y concedan un crédito extraordinario.

## Conejito

Se encuentra más aliviado nuestro valiente paisano Antonio de Dios.

En cuanto la fractura de la costilla se asegure lo necesario, saldrá para Villaharta á tomar aquellas aguas ferruginosas.

Según opinión del doctor Izquierdo, hasta el 20 de Agosto no se conseguirá la curación completa.

## Juicios orales

Mañana se celebrará ante la sección segunda de esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida en el juzgado de Baena, por disparo y lesiones, contra Vicente Márquez Navas y Francisco Trujillo Henares, que serán defendidos por los

señores Jiménez Illescas y Serrano Porcuna.

En la sección primera también se ha señalado para el mismo día la vista de una causa procedente del juzgado de Lucena, seguida contra Francisco León Roldán.

## Corresponsal

Ha sido nombrado corresponsal de *EL DEFENSOR* en Pueblo nuevo del Terrible nuestro estimado amigo D. Augusto Lomo.

## Desinfecciones

La brigada sanitaria municipal ha practicado hoy la desinfección de todos los urinarios públicos.

No crean nuestros lectores que esto ha ocurrido en Córdoba.

La noticia la leemos en un periódico de Málaga.

## Aristócrata

Anoche llegó á Córdoba, procedente de Jerez, el Sr. Marqués del Mérito, para pasar el día de hoy con su señora que celebra su fiesta onomástica.

## Billetes baratos

Con motivo de la corrida de toros que ha de verificarse en esta ciudad el domingo próximo, la empresa de los ferrocarriles ha establecido un servicio especial y billetes económicos para los trenes ordinarios en las líneas de Córdoba á Málaga y Campanillas á Granada.

Ha aquí la tarifa de ida y vuelta correspondiente á esta provincia. Desde Córdoba, Montilla y Aguilár, ocho pesetas en segunda clase y cinco en tercera.

Desde Puente Jenil, siete en segunda y cuatro pesetas cincuenta céntimos en tercera.

## Las cédulas personales

En la *Gaceta* se ha publicado la siguiente real orden:

S. M. el rey ha tenido á bien disponer que en las provincias donde no se encuentre arrendada la expendición y cobranza de las cédulas personales, se entienda prorrogado hasta fin de Julio actual el periodo de recaudación voluntaria de las mismas, facultando al propio tiempo á la Dirección de Contribuciones para conceder las nuevas prórrogas que estime justificadas, y que posteriormente puedan solicitar las delegaciones de Hacienda á los arrendatarios que tengan á su cargo la recaudación del impuesto.

## Merecido

Ha obtenido en la Exposición Caligráfica Pendolística, que se celebró en Madrid, diploma de tercera clase el profesor de caligrafía y taquigrafía de la Real Sociedad Económica Cordobesa de Amigos del País, don Joaquín Calvo y Bstrán, estudioso joven que tiene bien merecida la recompensa que le otorgara el jurado calificador.

Damosle nuestra más cumplida enhorabuena.

## A la Corte

Ha marchado á Madrid nuestro apreciable compañero el director de *El Español* D. Casimiro Reyes Ortiz Rando.

## El secretariado

La junta que entiende en la organización de la carrera de secretarios de Ayuntamientos, se ha reunido para tratar de las gestiones practicadas.

## Garata

Dos mujeres y varios gitanos armaron ayer la gran garata en el Alcázar Viejo.

No llegó la sangre al río.

## Caída

Una niña de la calle Alfonso XII dió ayer una caída en su domicilio, hiriéndose en la barba.

## Chirinola

—Todos los maridos zurren á sus mujeres.

—¡Hombre! pues yo no lo he hecho nunca.

—Entonces su mujer de usted es un ángel.

—No, sino que es muy forzada.

## Cafés del Gran Capitán y Corvecería

## HELADOS PARA HOY

Mantecado, Crema de café.—Chufá.—Limón.—Barquillos rellenos.

# Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Sisenando mártir de Córdoba.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana en el convento de religiosos del Cister, por el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis en sufragio de sus señores padres y demás difuntos de la familia.

## Sección Comercial

### Valores en Bolsa

COTIZACIÓN DEL DÍA 15 DE JULIO

Deuda perpétua al 4 por 100 interior, contado. . . . .	72'80
Idem fin del corriente. . . . .	72'35
Deuda perpétua al 4 por 100 exterior estampillado. . . . .	80'85
Deuda amortizable al 5 por 100 Banco Hipotecario, Cédulas 5 por 100. . . . .	93'53
Acciones del Banco de España. . . . .	102'50
Idem de Tabacos. . . . .	467'00
CAMBIOS.—París á la vista. . . . .	392'00
—Londres, á la vista. . . . .	36'75
—Londres, á la vista. . . . .	00'00

### Mercado de Córdoba

Aceite, de 32 1/2 á 33 reales arroba, trigo duro á 36, reales fanega; id. blanquillo, de 38 á 39; cebada, á 20; habas castellanas, á 38; cochineras, á 39; alpiste, á 46; garbanzos tiernos, de 85 á 90; idem duros, á 47; escaña, á 17; harina blanca extra, á 17 1/4 reales la arroba; idem idem corriente, á 16 3/4; idem recia asemolada, á 14 1/4; idem idem superior, á 14; idem corriente, á 13 1/4; idem idem de tercera, á 11; salvado cabezuela, á 11 reales fanega; idem moyuelo, á 7; idem haja, á 6.

### Mercado de Cabra

Trigo de 38 á 45, Trigo blanquillo de 40 á 00, Cebada de 23 á 24, Habas de 38 á 39. Habas blandas de 48 á 50, Yeros de 37 á 38, Guijas de 0, á 36, Escaña de 00 á 21. Garbanzos de 60 á 120 Aceites fino, á 33 50; corriente á 33.

### CAFE DE COLON

Helados para mañana. Mantecado, Crema de chocolate.—Almendra y Limón.

## Pasatiempos

### CHARADA

A la primera con dos de Valencia quedará el que quiera un beneficio si al cabo no se lo dan; dos tres en verano un poco, con gran prudencia, en el mar. Si es corno un alfanje ó hierro total se apellidará. (La solución en el próximo número.)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR:

### LU-NE TO

La han acertado: Poli; Marquitos el chulapón, Zurita, El guarda calles, Cartel y Tembleque.

### CANTARES

#### I

Eres tú, ni más ni menos, como todas las mujeres, cuando te quiero, me olvidas, cuando te olvido, me quieres.

#### II

Si ves á esa personilla di que no presume más, ¡pudo esa rosa ser mía y la dejé en el rosal!

#### III

Como es tanto lo que mientes, has de nacer otra vez para que vuelva á crearte.

#### IV

Vuelves á ser lo que fuiste,

y vuelvo á ser lo que era, ¡más los besos de aquel día que nos los quite quien pueda!

V

¡Vaya unos piés chiquitos los que te gastas!

¡Vaya unos ojos grandes los de tu cara!

Narciso Diaz de Escobar,

## ADVERTENCIA

Suplicamos á aquellos de nuestros abonados que durante los meses de verano se ausenten de esta capital, pasen á nuestras oficinas nota clara y exacta de las señas de su domicilio en ésta y las del punto donde se les tenga que remitir el periódico, sin aumento de precio, á fin de evitar confusiones en nuestra Administración y que sufran retraso nuestros suscriptores en el recibo de *EL DEFENSOR DE CÓRDOBA*.

## LIBROS

*Aves sin nido*, poesías de D. Marcos R. Blanco Belmonte, precedidas de un prólogo de D. Manuel Reina. Precio dos pesetas.

*Lluvia de flores*, poesías por D. Enrique Redel. Precio, una peseta.

*Sin Ritmo*, ensayos poéticos por don Daniel Aguilera, con una carta prólogo de D. Enrique Redel. Precio, dos pesetas.

*A la sombra de la Mezquita*, trabajos en prosa por D. Julio Pellicer.

*Tierra Santa: Ecos de viaje*, por el Dr. D. Manuel de Torres y Torres, dignidad de Arcediano de la Metrópolis de Sevilla, con una carta-prólogo de don Francisco Borja Pavón y un epílogo en verso por D. Enrique Redel. Precio, tres pesetas.

*Manual del buen aficionado á las corridas de toros*, por K. Ch. T. y Selarombajo la censura y aprobación del inteligente ex-matador de toros D. Manuel Carmona.—Precio: 0'75 céntimos.

*Agencia de Negocios*, comedia en un acto, prosa y verso, original de D. Antonio A. Morales y D. Florencio Páez Serrano, estrenada con lisonjero éxito en el Teatro Miñón, de Segovia.

De venta, en la Administración de este periódico.

*Almanaque del viticultor para 1903*, por la redacción de *La Revista Vitícola y de Agricultura*, contendrá las siguientes secciones: Juicio meteorológico para 1903.—Santoral.—Calendario Vitivinícola.—Medidas vitícolas.—Monedas, pesos y medidas de diferentes países.—Tarifa de correos y tasa para telegramas.—Viticultura.—Vides americanas y europeas.—Injerto.—Poda.—Abonos.—Labores de arado para obtener una economía en el cultivo de 70 por 100 cuando menos.—Enfermedades e la vid y su tratamiento.—Viticultura.—Vendimia.—Ensayo y corrección de los mostos.—Enyesado.—Clarificación.—Trasiego.—Vinos blancos y vinos generosos.—Vinos imitados.—Fabricación de mistelas.—Enfermedades y defectos de los vinos, medios de prevenirlas y su corrección.—Aprovechamiento de los residuos de la vinificación.—Heces y tartaros.—Aguardientes y licores.—Licores por destilación.—Licores en frío sin horno y sin alambique.—Recetas y procedimientos útiles.

Su precio 2 pesetas y 2'50 certificado.

Este libro formará un volumen de más de 200 páginas en 8.º francés con 40 ó 50 grabados que ilustrarán el texto.

Los suscriptores de *EL DEFENSOR DE CÓRDOBA* que se hallen al corriente de sus pagos tendrán el 50 por 100 de rebaja y podrán recibir dicho libro en todo el mes de Diciembre próximo por una peseta y 1'25 certificado;—más

para obtener este beneficio es indispensable que el pedido se haga por conducto de la Administración de este periódico, precisamente, antes del 30 de Noviembre del presente año.

# La Verdad

IMPRENTA PAPELERIA Encuadernación

JUGUETERIA  
•• Y ARTICULOS DE PIEL ••  
7—Gondomar—7

## Espectáculos

### Teatro-Circo del Gran Capitán

Gran compañía cómico-lírica bajo la dirección del primer actor D. Casimiro Ortas y el maestro concertado D. Matías Puchades.

### FUNCION POR SECCIONES

Función para hoy:

Primera sección á las ocho y 3/4.—*La perla de Oriente*.

Segunda sección á las nueve y 3/4.—*El tirador de palomas*.

Tercera sección á las diez y 3/4.—*Estreno.—Género infimo*.

Cuarta sección á las once y 3/4.—*Enseñanza libre*.

# El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### El cambio

Madrid 16 (9)

La *Gaceta* de hoy publica un decreto declarando como tipo medio del cambio, durante la primera quincena del presente mes, el de 36'82.

### De Cecilia

Madrid 16 (12)

Los médicos forenses han entregado al juez el informe escrito dando cuenta del reconocimiento á que sometieron á Cecilia Aznar.

Al reconocimiento asistió el escribano.

Parece no se confirma que tuviera en el cuerpo señales de haber intentado ejercer en ella el señor Pastor algún acto de violencia.

## NOTA

A pesar de no haber hoy tormenta y quizás por lo mismo, no han llegado á nuestro poder á las siete y media de la tarde, los telegramas que nuestro activo corresponsal deposita en la Central de Madrid hasta las dos y media.

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

UN NÚMERO

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

UN NÚMERO

10 CÉNTS.

OFICINAS: GONDOMAR, N.º 7, Bajo

10 CÉNTS.

HORAS DE OFICINA, DE 2 Á 6 DE LA TARDE

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscrip-  
tores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.ª plana, 15 en 2.ª y 30 en 1.ª A dos id. 10 id. en 3.ª, 25 en  
2.ª y 50 en 1.ª

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó  
más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

GONDOMAR, 7

CORDOBA

GONDOMAR, 7

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para  
tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma in-  
glesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de  
Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente  
de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible  
competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

## CENTRO TÉCNICO CONSULTIVO Y EJECUTIVO DE CONSTRUCCIONES

### DIRECTORES

Don Adolfo Castiñeira, Arquitecto.

» José Soriano, Ingeniero de Caminos

» Luis Baquera, Ingeniero Militar.

Calle Leonés, número 2, principal

Este Centro se encarga de la redacción de proyectos y  
ejecución de toda clase de obras, levantamientos de planos  
de fincas rústicas y urbanas, peritajes y tasaciones, insta-  
laciones de fábricas y maquinarias de industrias modernas,  
y en general, de cuanto afecta á las ramas de arquitectura  
é ingeniería.

Horas de Oficina: De 10 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde

**FINCAS.** Desde el día se venden ó arriendan las siguientes: encla-  
vadas en el término de Belmez: Una haza de tierra nom-  
brada "La Milana", de cuatro fanegas y media. Otra idem en el "Cortijo de Nevaño",  
de dos fanegas y media. Otra idem en la "Cañada de la Burra", de cuatro fanegas  
y media. Otra idem en el camino de Córdoba, de dos celemines. Otra de viña en el  
"Entredicho", de seis celemines, cuyas fincas pertenecieron á D. Manuel Triviño  
Cuenca, y hoy á D. Lorenzo Cruzado Berengena, vecino de Villanueva del Rey, &  
quien podrán dirigirse proposiciones.



## FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

Premiado con Medalla de Oro  
en la Exposición de Alejandria

CALLE JESÚS MARÍA, NÚM. 2

CORDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, em-  
pastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el  
mejor de los anestésicos, conocidos hasta hoy.

Hay gran surtido de opiatas y elixires.